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卫生费用收取亟须一个硬杠杠
□王昱

【泉城快评】

本报3日C04版《“卫生费咋收
得这么乱呢？”》的报道和今日的追
踪报道，揭露了目前省城卫生费征
收混乱的现象。小小一项卫生费，
同一个城市内相差竟然有十倍之
巨，且竟然可以走走后门就能减免
了，怎一个乱字了得。

之所以会出现如此乱象，其
实是由于城市环卫目前具有准公
共服务的属性——— 环卫工作具有
天然垄断性和公共性，它无法像
普通的商品一样明码标价，彻底
市场化，因此它不是一种纯粹的
有偿服务。而由于公众对环卫成
果的使用分布并不均匀，像门头

房业主等类似的群体显然比普通
公众享受的服务多一些，如果政
府用大量的财政补贴将环卫的成
本承担下来，其实是在拿大多数
人的钱补贴少数人，是不公平的，
因此它又不能算作完全的公共服
务。

在征收费用时，商品服务可以
通过市场规律去调节，公益性服务
有强制性的法律约束，而如卫生费
这种准公益服务则处于十分尴尬
的位置，如果没有政府出面，进行
明确规范，那么一方面，它会因为
垄断而导致价格混乱，另一方面则
会因为缺乏强制力而收不上钱来。

卫生费征收中反映出的问题就是
个很典型的例子，济南市对卫生费
虽然出台了指导性意见，细则却是
由下级部门各行其是。这样一个缺
乏强制力和权威性的政策，既无法
约束管理部门的漫天要价，也不能
限制住业主们的拒不交钱。因征收
率过低而擅自提高征收费用，而随
意规定的征收费用又反过来进一
步降低了征收率。原本应当有一定
之规的卫生费收取制度，就这样在
犹如菜市场般的砍价声中陷入恶
性循环。

准公共服务遭遇这种乱象，
卫生费并非特例。冬季供暖等类

似的服务都有相似的问题。其实，
在一个成熟的现代社会里，准公
共服务本来不应该有这样多的麻
烦。究其原因，固然有公民素质的
因素，但更重要的原因是，政府应
该出台管理规范，对收费进行严
格而详细的规定，不能任由基层
管理部门以平摊损失为借口随意
制定价格。这样做无疑是在构筑
一个惩罚守法业主的“劣币驱逐
良币”的模型，鼓励业主拒缴费
用。只有建立一个统一、公平、合
理的制度环境，才能解决目前包
括卫生费在内的准公益服务中的
管理乱象。

【七嘴八舌】

据报道：开小餐馆取消消防许
可前置，提高审批效率，开饭店跑
手续以前得用几个月，现在一个月
内就能搞定。

可以肯定，济南市在市民办餐
馆许可证方面程序的简化，办事作
风的转变，工作效率的提高，大大
方便了市民，得到了市民的认可。

办证是市民的头疼事。记得前
几年，我的一个朋友为谋生计，开
了一家快餐店。开店前找地方买用
品雇厨师没累坏朋友，就是营业证
让朋友身累心更累。最重要的就是
办营业证，一张小小的证，看似简
单，实际办起来很麻烦，需向食药
监、工商部门交申请，又需上报卫
生部门、消防部门，朋友这里跑，那
里跑，腿跑断，嘴磨破，求爷爷告奶
奶的，跑了三个月，才把证办下来。

办证慢，一个原因是得经好几个部
门的批准，再一个就是不在一处，
跑了这儿再跑那儿，能不累吗。最
后证终于办下来了，朋友不是先开
业，而是在家狠狠睡了一天。

实际上，这是工作作风问题，更
是责任问题。不可否认，审批程序多，
是为了保证质量，职能部门确实有
困难。但有困难不能妥协，而要真正
地面对，优化程序，提高办事效率，真
正让为人民服务精神落到实处。政
府部门的责任就是为人民办事，用
良好的工作态度，完善的服务体制，
让市民高高兴兴来，高高兴兴去。办
事效率影响着职能部门的声誉，也
在一定程度上拖了泉城发展的后
腿。希望各个部门都能真正改变工
作作风，提高服务质量，多为市民办
事，让泉城又快又好发展！

办好了证，累得没开业先大睡一天
□张颂华

近日，一市民将没熄灭的烟头
扔进垃圾箱，引发垃圾箱着火，让
过路的一些市民虚惊一场。不少市
民不会合理使用垃圾箱上的灭烟
板，一些市民将烟头熄灭后就直接
扔在上面。

细心的市民发现，设在济南大
街小巷的新式垃圾箱都配备了灭
烟板。在灭烟板正下方有一椭圆形
开口，其旁边还写着提示语“请将
烟头灭后入桶”。如此细致入微的
设计，为什么还是有一些粗心的市
民朋友犯错呢？套用一句时下比较
流行的话“细节决定成败”，其实细
节也决定了市民朋友的行为是否
文明。粗心之过只是托词而已，归
根结底还是平日里没有养成良好
的文明生活习惯。

有市民表示，垃圾桶上的灭烟

板是方便吸烟者灭烟后再扔进垃
圾桶的，可是在路上看到不少人只
做到了将烟灭掉，放在原地就不管
了。有风的时候，烟灰被吹得四处
都是，又弄脏了环境。有的直接不
熄灭烟头就扔进去，太危险了。而
某些市民朋友一旦忽视，或者长期
忽视灭烟后再扔进垃圾桶这样的
小细节。那么这种看似微不足道的
不文明习惯，不但污染环境，给保
洁员增加不必要的劳动量，而且小
烟头也会变成安全大隐患。

将烟蒂在灭烟板上熄灭，然后
随手扔到垃圾桶里。表面上看，只是
多一个简单的小小细节动作，但举
手之劳体现出的却是文明进步。改
变我们不良的生活习惯，从细节做
起，从现在做起，从熄灭每一个烟头
做起，让文明蔚然成风。

灭烟后入桶，小细节体现市民素质
□庄秋燕

政府应该出台管理规范，对收费进行严格而详细的规定，不能任由基层管理部门以平摊损失为借口随意制定价
格。只有建立一个统一、公平、合理的制度环境，才能解决目前包括卫生费在内的准公益服务中的管理乱象。

12月3日是国际残疾人日，最
近，有几位残疾朋友向我抱怨，说
出门总是“碰钉子”，不是盲道被沿
街商家和报亭侵占，就是超市、邮
局、影院等场所没有坡道，出入很
是吃力，一想到这些，他们都不愿
出门。

无障碍设施是残障人士的生
命通道，各种霸占、损毁、空缺现象
都是对他们出行权利的剥夺。这无
不体现在以下几方面原因，第一，
城市建设与发展高歌猛进，但在无
障碍设施管理上没有细化的规则

与惩罚标准，管理思想与方法滞
后，因此，无障碍设施变“有障碍”
现象不断凸显；第二，在建设与完
善无障碍设施方面，很多城市往往
抱着完成任务的心态，在无障碍设
施细节方面没有充分考虑残疾人
的身体需求与不便，到头来成了帮
倒忙。除此之外，无障碍设施包括
的内容需不断扩大，不仅包括日常
出行，还有信息无障碍等，涉及的
人群不只是残障人士，与每一个市
民都息息相关。

相比之下，欧美国家在这方面

的做法很值得我们借鉴。美国是第
一个制订“无障碍标准”的国家，由
城市规划部门严格审核，即便已经
建成，如果没有无障碍设施，也会
被起诉；而英国伦敦堪称世界上残
疾人出行最方便的城市，地铁、轻
轨、公共汽车、出租车已全覆盖无
障碍设施，且泰晤士河北岸轮椅坡
道与步道台阶高度也都进行了改
造。

有句话说得好，一个城市残障人
士活动的空间有多远，这个城市文明
的外延就有多宽广。无障碍设施关乎

残障人士的生命尊严与出行权利，也
是一座城市管理智慧与文明进步的
标志。残疾人生命通道何时不再阻
塞，这既是他们共同的诉求，也是对
建设美丽泉城的期冀。

希望相关部门能够重视这个问
题，只要思想上能够重视，管理上逐
步创新，制度完善、建设规范、设计人
性、场所覆盖等都会成为现实。换句
话说，多一些实地考察，多一些细节
雕琢；少一些面子工程，少一些权力
臃肿，唯有这样，残疾人才能有尊严
地融入我们的城市中。

残疾人通道何时不再阻塞
□钟倩

【泉边说事】
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无障碍设施关乎残障人士的生命尊严与出行权利，也是一座城市管理智慧与文明进步的标志。残疾人生命通道
何时不再阻塞，这既是他们共同的诉求，也是对建设美丽泉城的期冀。

#调查家长资源#

@济南jpw：去学校开
家长会，学校要求到会家
长填写一张调查表，表上
除家长工作单位、职务等
信息外，还要求家长回答
可以为学校提供哪些教
育资源或实践场所。我对
学校组织学生开展实践
活动很是赞成，但这样赤
裸裸地向学生家长索要
所谓的资源就有些过了，
窃以为这种做法是不可
取的。

#中年人用老年卡#

@我是男丫头：近日
有事外出坐公交，见到一
名中年妇女上车后，拿出
一张老年卡在读卡器上
刷了一下，然后若无其事
地站在一旁。看她的年龄
明显不是老年，司机质疑，
不料她却面无愧色地说：
我帮老娘去取药，用一下
她的卡有啥关系？闻听此
言，有乘客评论：把敬老卡
当做“啃老卡”，还强词夺
理，太不像话了。

#周末窗口开一半#

@泉城45：周六去银
行办业务，4个窗口中只有
2个窗口在办理业务。本来
银行周六就只有一半的
网点营业，要是每个网点
只开放一半的窗口，那么
银行周末的业务处理能
力仅是正常工作日的四
分之一，也就难怪银行里
周末挤满了排队的客户。
希望周末的银行网点也
开放全部窗口，方便市民
前去办理业务。

#司机更得自律#

@我是张庆金：近日
坐了一辆公共汽车，乘客
有吸烟的，售票员及时制
止并说车上不允许吸烟，
乘客也是积极响应，说售
票员的做法就是好。可是
谁知在半路，司机拿起了
香烟吸上了，有乘客就说，
司机也不能吸烟啊？售票
员竟然来了一句：“司机吸
烟是为了提精神，这样更
有助于精力集中，我们坐
车才安全啊。”

【微博短评】

编辑提示

请见报微博作者与
编辑联系，以奉稿费。电
话：85193164。

齐鲁晚报V
http://weibo.com/qlwb


	C002-PDF 版面

